

**Zeitschrift:** Der Fourier : offizielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen

**Herausgeber:** Schweizerischer Fourierverband

**Band:** 67 (1994)

**Heft:** 1

  

**Artikel:** Erhebung 1992 der Kreise IV und V : Interesse an landwirtschaftlichen Fragen

**Autor:** Hunziker, Heiner / Steffen, Max

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-519838>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 06.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Erhebung 1992 der Kreise IV und V

## Interesse an landwirtschaftlichen Fragen

**Grosse Beachtungen finden jeweils die Rekrutenbefragungen. Eine Zusammenfassung über das Thema Landwirtschaft waren von Kreisexperte Heiner Hunziker, Schaffhausen, und seinem verantwortlichen Projektleiter, Dr. phil. Max Steffen, Winterthur, erhältlich.**

1992 wurden in den Kreisen IV und V 4478 deutschsprachigen Rekruten Fragen zu unserer Landwirtschaft vorgelegt. Die Antworten geben Aufschluss über die Beziehungen, die Informationsquellen, die Kenntnisse, die Beurteilung und die Einstellung zur Landwirtschaft.

Zusätzlich wurden mit 305 Rekruten Gespräche geführt, die Hinweise auf die Überlegungen bei der Bearbeitung der Fragebogen vermitteln.

### Auffallend enge Beziehungen

Die Beziehungen der Rekruten zur Landwirtschaft sind auffallend eng, sei es durch Verwandtschaft oder durch Bekanntschaft mit Landwirten und durch geleisteten Landdienst.

Die meisten bekunden Interesse an landwirtschaftlichen Fragen.

### Dürftig ist das Wissen

Beim Einkauf von Lebensmitteln achten zwei Drittel der Befragten auf die Herkunft. Jedoch das Wissen über die Landwirtschaft ist sehr dürftig. Um so grösser ist das Wohlwollen, die Anerkennung für die Bauern und auch für die Landwirtschaftspolitik, wenn auch Anpassungen verlangt werden.

### Mehrheit befürwortet Subventionspolitik

Die Subventionspolitik wird von einer Mehrheit befürwortet, für die Berggebiete ganz besonders. Bei einem allfälligen Beitritt zur EG sieht die Hälfte einen Strukturwan-

del als unvermeidlich an, der weit aus grösste Teil davon würde ihn aber bedauern. Ein zusätzlicher Drittel verlangt, dass dieser Strukturwandel durch staatliche Massnahmen gebremst würde.

### Landwirtschaft und Umweltschutz

Unsere Landwirtschaft wird als einer der Umweltverschmutzer betrachtet, wenn auch keineswegs als der grösste. Eine Mehrheit betrachtet die Landwirtschaft aber auch als Opfer der Umweltverschmutzung. Die meisten sehen einen Ausweg in verbesserter Ausbildung und Beratung der Bauern.

---

*Die wirtschaftliche Landesversorgung heute*

## Heereskunde

Zurzeit deckt die schweizerische Landwirtschaft etwa 50 Prozent des Nahrungsmittelverbrauchs ab. Das Schwergewicht liegt dabei auf der Tierproduktion. Bei pflanzlichen Erzeugnissen sind beträchtliche Ergänzungsimporte notwendig.

Die Nahrungsmittelversorgung unserer Bevölkerung muss unter allen Umständen gesichert werden, selbst wenn Einfuhren ganz oder teilweise unterbleiben. Deshalb wurde in Zusammenarbeit mit der Universität Freiburg der «Ernährungsplan 90» ausgearbeitet.

Dieser Plan, der aufgrund der neuesten wissenschaftlichen Erkenntnisse entwickelt wurde und die Möglichkeiten der modernen Informatik auf optimale Weise nutzt, sieht die allmähliche Ausdehnung der offenen Ackerflächen in einem Zeitraum von drei Jahren vor. Dann könnte unsere Bevölkerung aus dem Ertrag unseres Bodens in ausreichendem Mass ernährt werden. Im Plan sind die folgenden Massnahmen vorgesehen:

- Lebensmittelrationierung. Damit würde der heutige Nahrungsmittelverbrauch (3300 kcal pro Kopf und Tag) auf die Bedarfsschwelle von 2300 kcal gesenkt.
- Umstellung der landwirtschaftlichen Produktion und des Konsums auf vermehrt direkt essbare pflanzliche Produkte. Damit würden die hohen Energieverluste vermieden, die bei Umwandlung pflanzlicher Produkte zu tierischen Nahrungsmitteln entstehen. Der Viehbestand und damit der Futtermittelbedarf würden vermindert, die offene Ackerfläche auf Kosten der Naturwiesen ausgedehnt, und es würden weniger Futterpflanzen und mehr pflanzliche Produkte für Nahrungszwecke angebaut.
- Überbrückung von Angebotslücken während der Übergangszeit mit Futter- und Nahrungsmittelpflichtlagern.

Wäre die Versorgung unseres Landes erheblich gefährdet oder gestört, müsste der Staat eingreifen, um den Verbrauch lebenswichtiger Güter zu beschränken und die verfügbaren Mengen angemessen zu verteilen.

Die Bundesbehörden können auf verschiedene Art eingreifen, z.B. durch Rationierung, Kontingentierung und Produktionslenkung. In Krisenzeiten nähert man sich mit solchen Massnahmen dem System einer gelenkten Wirtschaft. Es ist deshalb wichtig, dass solche